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ГАЗЕТА ОКРУЖНОГО КАЗАЧЬЕГО ОБЩЕСТВА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ УССУРИЙСКОГО ВОЙСКОВОГО КАЗАЧЬЕГО ОБЩЕСТВА

Кстати

Храм в честь иконы Казанской 
Божией Матери находится в 
приграничном селе Казакевичево 
Хабаровского района.
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ЧИТАЙТЕ НАС В ЭЛЕКТРОННОЙ ВЕРСИИ! КАЗАЧИЙ-ВЕСТНИК.РФ

В ЭТОМ НОМЕРЕ – ПОЛНАЯ КАЗАЧЬЯ АЗБУКА ДЛЯ ДЕТЕЙ! СТР. 4-5

ДУ ХОВНОСТЬ

ОБРЕТЕНИЕ
Уссурийские казаки чтут традиции праздника Казанской иконы  

Божией Матери.

Ополчение К. Минина и Д. Пожарского со списком 
Казанской иконы Божией Матери.

Константин ПРОНЯКИН,  
главный редактор, член Союза писателей России 

У ссурийские казаки отметили 
праздник Казанской иконы 
Божьей Матери, который со-
впадает с Днем народного 
единства 4 ноября и с 2005 
года считается государствен-
ным всенародным праздником 

России. Казаки, празднуя этот день в мо-
литвах в храмах, вспоминают заступниче-
ство Божией Матери за наше Отечество в 
смутные времена.

В праздник Казанской иконы Божией 
Матери Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл перед началом бого-
служения рассказал об обретенном чудот-
ворном Казанском образе Божией Матери. 

Он датирован 1580 годом. И был об-
ретен девочкой Матроной Онучиной на 
пепелище страшного пожара, который 
уничтожил часть города Казани. 

Перед этим образом в 1611 – 1613 
годах молились князь Пожарский и граж-
данин Минин, перед тем как начать на-
ступление на Кремль, где засели польские 
иноземцы. Эти молитвы были услышаны. 
Русская земля освободилась от врагов, и 
в память об этом величайшем событии 
князь Пожарский на свои деньги построил 
храм на Красной площади, посвященный 
Казанской иконе Божией Матери.

В 1993 году этот храм воссоздан на том 
же самом месте.

С 1904 года икона Казанской Божией 
Матери считалась утерянной. Но она оста-
валась в России, ее сберегли благочестивые 
люди и в какой-то момент принесли в храм.

– Вы видите перед собой подлинник, 
чудотворный Казанский образ Божией 
Матери, перед которым молились Пожар-
ский, Минин и который спас наш народ от 
иностранной интервенции и неизвестно 
от каких последствий этой интервенции. 
Этот образ является нашей общенацио-
нальной святыней, и я радуюсь тому, что 
наконец имею возможность обо всем этом 
открыто сказать, – поведал Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл.

Казанская икона Божьей Матери – один 
из самых любимых у казаков чудотворных 
образов Пресвятой Богородицы. В самые 
тяжелые, смутные времена Божия Матерь 
никогда не оставляла нашу землю. И по 
сей день жизнь русского человека и всей 

России защищен незримым покровом по-
мощи нашей Небесной Заступницы.

Много раз она указывала путь к победе 
русским православным воинам в испол-
нении их священного долга перед Богом 
и Родиной. Так, в молитве Ей в 1581 году 
начался знаменитый поход «за Казань» 
– за Уральские горы – казачьего атамана 
Ермака, увенчавшийся присоединением 
Сибири. За несколько десятков лет рус-
ские землепроходцы-миссионеры прошли 
на восток многие тысячи километров, и в 
праздник Покрова в 1639 году экспедиция 

атамана пеших казаков Москвитина вышла 
в первое плавание по Тихому океану, бла-
говествуя спасение окрестным народам.

Казанская икона Божией Матери особо 
почитаема на Руси, и Богородица по молит-
вам людей перед ее образом не раз исце-
ляла больных или спасала страну от гибели.

В 1812 году на Россию напала армия 
Наполеона, и снова молитва перед обра-
зом Казанской Божией Матери помогла 
справиться с захватчиками. Многотысяч-
ная армия полководца бежала из России.

То же самое происходило и в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Существует 
несколько историй о том, как Богородица 
помогла людям пережить ужасы войны, а 
солдатам разгромить страшного против-
ника. Молитва к Пресвятой Богородице 
всегда охраняла и охраняет воина – за-
щитника святой Руси.

В самые тяжелые, 
смутные времена Божия 
Матерь никогда не 
оставляла нашу землю.
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Справка

Дмитрий Геннадьевич ТИТОВ ро-
дился в 1975 году в г. Джамбуле 
(Казахстан), его отец состоял в Со-
юзе казаков Семиречья. Дмитрий 
с детства знаком с традициями и 
культурой казачества.
Дмитрий Титов работал на муници-
пальных и государственных долж-
ностях в различных субъектах РФ.

ВДН Х

Территория больших возможностей
Михаил Дегтярев представил Хабаровский край на международной выставке-форуме «Россия».

ПОДРОБНОСТИ

До Большого круга
Совет атаманов Окружного казачьего общества Хабаровского края 

единогласно выбрал Дмитрия Титова на должность врио окружного атамана.

Дмитрий Титов: 
«Я хочу доехать 
до всех атаманов 
края и посетить 
все территории».

Константин ПРОНЯКИН, Москва – Хабаровск 
Фото: Константин Пронякин

Н а международной выставке-
форуме «Россия» в Москве 
Михаил Дегтярев представил 
Хабаровский край, рассказав 
о самых ярких достижениях 
региона, в том числе о знаме-
нитой продукции авиазавода 

в Комсомольске-на-Амуре – истребителях 
Су-35С и Су-57.

– Как говорит Президент России Вла-
димир Владимирович Путин: «Сегодня 
развитие боевой авиации – важнейшее 
направление военной политики, модер-
низации Вооруженных Сил страны». И 
Хабаровский край здесь в авангарде! Со-

бираем те самые истребители 5-го поко-
ления Су-57, – сказал губернатор.

В числе наиболее серьезных дости-
жений Михаил Дегтярев назвал успеш-
ную защиту у Президента мастер-пла-
нов сразу двух городов – Хабаровска и 
Комсомольска-на-Амуре. 

Стратегически важные документы были 
представлены Владимиру Путину в начале 
сентября. 

Президент особо отметил, что крае-
вая столица является в том числе одним 
из крупнейших образовательных цен-
тров на востоке России, и поэтому очень 
важно провести интеграцию местных 
вузов и создать общее образовательное 
пространство на основе современно-
го межвузовского кампуса – одного из 

На междуна-
родной выставке-
форуме «Россия» 
в Москве 
Михаил Дегтярев 
представил 
Хабаровский 
край, рассказав 
о самых ярких 
достижениях 
региона.

наиболее важных пунктов мастер-плана  
Хабаровска.

– Проект межвузовского кампуса наш 
Президент поддержал лично. Весной при-
ступим к строительству на участке более 
40 га. К 2030 году в нем будут учиться 30 
тыс. студентов! – заявил глава края.

Есть чем гордиться региону и в области 
реализации масштабных инфраструктур-
ных проектов. Именно здесь ведется стро-
ительство первой частной железнодорож-
ной магистрали в современной России 
– Тихоокеанской железной дороги на се-
вере края, в Тугуро-Чумиканском районе. 

– Общая сумма вложений – 134 млрд 
рублей, протяженность – 500, а с разъез-
дами – 626 км. Уложено уже 250 км. Как 
говорит Президент России Владимир Вла-

димирович Путин, его реализация «позво-
лит задействовать ресурсы Якутии и севера 
Хабаровского края, обеспечить прямой вы-
ход на рынки АТР», – рассказал губернатор.

В приоритете находится и создание 
Малмыжского ГОКа на территории двух 
районов – Нанайского и Амурского. Запа-
сы месторождения – 2,4 млн тонн руды, из 
них 8,3 млн тонн меди и 347 тонн золота. 
Здесь будут работать 2,5 тыс. человек.

Также немаловажную роль в разви-
тии региона и его популяризации играет 
культура. Здесь проходят наиболее яркие 
и крупнейшие событийные мероприя-
тия, известные уже далеко за предела-
ми края, – фестивали «Амурские волны», 
«Арсеньев-Live», «Рок над Амуром».

Особое место уделяется в крае и каза-
честву!

По поручению губернатора в апреле 
2023 года создан Театр народной песни 
дальневосточных казаков. Коллектив его 
уже выступил на отчетном войсковом круге 
Уссурийского войскового казачьего обще-
ства в Хабаровске и на большом концерте, 
посвященном 85-летию Хабаровского края.

Как у всех культур и народов, у казаков 
есть большая история культуры и песни. И 
хотелось бы, чтобы наши земляки и гости, 
те, кто будут приходить на концерты Теа-
тра казаков, не только слышали, но и ви-
дели песню, знали ее и полюбили!

Об этом и многом другом жители на-
шей страны и гости из-за рубежа могут 
узнать, посетив ВДНХ в Москве и стенд 
Хабаровского края, – он находится в па-
вильоне №75.

– Ждем вас не только на нашей площад-
ке. Приезжайте к нам в гости в любое вре-
мя! Молодежь России, выбирай Хабаров-
ский край! Желаю всем нам веры, надежды 
и любви! Ведь любовь к России и Хаба-
ровскому краю – это то, что нас – нас всех, 
здесь присутствующих, – объединяет! –  
сказал в заключение Михаил Дегтярев.

Константин ПРОНЯКИН 
Фото: Константин Пронякин

В Хабаровске состоялся совет 
атаманов Окружного казачьего 
общества Хабаровского края. 
Главный вопрос на повестке – 
избрание временно исполняю-
щего обязанности атамана (до 
выборного Большого круга) в 

связи с тем, что действующий окружной 
атаман Роман Мирошин убыл к новому 
месту службы. 

Из 13 атаманов присутствовали 10. 
Кворум имеется. 

Гостем совета стал атаман УВКО Алек-
сандр Агибалов.

Исполняющий обязанности окружно-
го атамана заместитель атамана Нико-
лай Бородаенко рассказал, что поступи-
ло предложение избрать на временную 
должность атамана подъесаула Дмитрия 
Геннадьевича Титова – руководителя од-
ного из структурных подразделений пра-
вительства края, члена Окружного каза-
чьего общества Хабаровского края.

Товарищ (заместитель) атамана УВКО 
Тимофей Кузьмин положительно охарак-
теризовал кандидатуру Дмитрия Титова в 
атаманы и просил поддержать. Также по-
яснил, что тот – потомственный казак, вхо-
дит в первичную организацию ГКО «Город 
Хабаровск», знаком с нашими достижени-
ями и проблемами и знает, как продол-
жить наше дело.

– Задача стоит дальше развивать 
окружное казачье общество, – обратился к 
совету атаманов Дмитрий Титов. – Все, что 
в моих силах, буду стараться делать.

Атаман станицы Бикинская, участник 
СВО и ветеран боевых действий Игорь 
Шуклин сказал, что у общества нет вре-
мени на раздумья в это сложное время, и 

новый атаман должен подхватить знамя и 
идти вперед, вести за собой казаков.

– Мы поддерживаем Дмитрия Титова! – 
заявил Игорь Шуклин.

– Любо! Любо! – сказал совет.
Дмитрий Титов избран врио атамана 

Окружного казачьего общества Хабаров-
ского края единогласно. 

Он занял на совете место председа-
тельствующего. И поблагодарил всех ата-
манов за оказанное ему доверие.

– Я хочу доехать до всех атаманов края 
и посетить все территории, – это стоит 
у меня первоочередной задачей в пла-
не работы, – продолжил Дмитрий Титов. 

– Как и в любой организации, главное – 
это люди, и я буду опираться на них. Нам 
важно консолидироваться, понять, куда 
мы идем, чего мы хотим достичь, и знать 
конечную точку – каким образом дальше 
развиваться казачеству. А еще вовлечь в 
нашу организацию молодежь.

Окружное казачье общество Хабаров-
ского края в этом году прошло большой 
путь. Самое главное – приведены в поря-
док все юридические документы общества, 
его Устав, а венцом стало включение обще-
ства в Государственный реестр казачьих 
обществ в Российской Федерации, куда 
ранее 15 лет не могли войти. Теперь наше 

общество реестровое! А только реестровые 
казаки имеют право носить погоны. 

В Окружном обществе теперь 13 пер-
вичных организаций (на круге последним 
было принято ГКО «Город Комсомольск-
на-Амуре»), а география распространения 
казаков – от Охотска до Бикина. Всего ка-
заков в обществе более 700 человек.

Благодаря поддержке губернатора края 
Михаила Дегтярева создан Дальневосточ-
ный театр казачьей песни. В него входит не 
один коллектив, а все лучшие артисты, кото-
рые работают в казачьих коллективах. Пер-
вый их отчетный большой концерт прошел 
на Большом круге УВКО и на торжественном 
собрании, посвященном 85-летию края.

После 12-летнего перерыва возрожден 
«Казачий сполох» – военно-спортивная 
игра. На краевом этапе в с. Калинка по-
бывало более 1000 гостей. А участниками 
соревнований стали 17 команд – 500 ре-
бят в возрасте от 8 до 17 лет.

При поддержке губернатора края был 
создан Фонд развития казачества Дальне-
го Востока.

Планов в окружном казачьем обществе 
еще много, и врио окружного атамана 
Дмитрию Титову предстоит большая рабо-
та. Как и всем нам!
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Кстати

От Уссурийского казачьего войска в 
СВО принимают участие 742 казака.

ПРИЗЫВ-2023

Новобранцы мечтают стать морпехами
Военный комиссар Хабаровского края Герой России Сергей Евлампиев – об осенней призывной кампании: кто где будет служить  

и кому положена отсрочка.

Ольга ГРЕБЕНЮК

В России проходит осенний 
призыв в армию, который за-
вершится до 31 декабря. По 
информации Главного органи-
зационно-мобилизационного 
управления Генерального шта-
ба ВС РФ, войска пополнят 130 

тыс. новобранцев, что на 10 тыс. больше, 
чем осенью 2022 года. Как пройдет кам-
пания в этом году? Куда направят служить 
новобранцев? Какие изменения претер-
пел призыв в нынешнем году? На эти и 
другие вопросы нашему корреспонденту 
ответил военный комиссар Хабаровского 
края Герой России полковник Сергей Ев-
лампиев. 

– Сергей Николаевич, 1 октября, соглас-
но указу Президента РФ, начались меро-
приятия очередного осеннего призыва. Все 
идет по плану?

– Для начала скажу, что те молодые 
люди, которые уже отслужили (солдаты, 
матросы, сержанты и старшины), уволь-
няются на данный момент и будут сво-
евременно отправлены домой, в запас. 
Естественно, если они не примут решения 
заключить контракт с Министерством обо-
роны на дальнейшую службу. 

Что же касается осеннего призыва это-
го года, то мы еще в сентябре провели 
подготовительные мероприятия. Это сбо-
ры председателей призывных комиссий 
муниципальных образований с админи-
страцией и членами военно-врачебной 
экспертизы.

К приему призывников основательно 
подготовлен и краевой сборный пункт. 
Здесь новобранцев обеспечат военной 
формой одежды по сезону – согласно 
установленным штатам родов и видов 
войск, в которые они будут отправляться. 
На время следования в воинские части 
из краевого пункта новобранцы будут 
обеспечены сухими пайками. Каждому 
призывнику выдадут армейский несессер 
с предметами личной гигиены и банков-
скую карту для начисления денежного 
довольствия. Помимо того, военнослужа-
щие по призыву получат персональные 

электронные карты, на которых хранится 
и дополняется вся информация о при-
зывнике. Там же есть его автобиография, 
результаты медицинского осмотра, пока-
затели профессионального тестирования, 
банковские реквизиты… 

 – Призывной возраст – достаточно 
острая тема осени нынешнего года… 

– В августе нынешнего года Прези-
дент РФ подписал закон, предусматри-
вающий корректировку параметров при-
зывного возраста в российскую армию: 
нижняя планка осталась прежней – 18 
лет, а верхнюю подняли с 27 до 30 лет. 
Но эти изменения вступят в силу только 
с 1 января следующего года. Министер-
ство обороны четко разъяснило, что этой 
осенью призыву на срочную службу под-
лежат новобранцы в возрасте до 27 лет. 
Срок службы по призыву также увеличен 
не будет. Он остается прежним – ровно 
12 месяцев. Первая отправка призывни-
ков со сборных пунктов запланирована 
на 20 октября. 

– Основным документом для явки в 
военкомат остается традиционная по-
вестка в письменной форме? Или все же 
речь идет уже о так называемых элек-
тронных повестках?

– Электронные повестки у нас не 
вручаются! Этот вопрос пока считается 
спорным. 

Хотя закон разрешает военкоматам по-
вестки не только вручать лично в руки или 
через работодателя, но также направлять 
заказным письмом или в электронном 

виде, через «Госуслуги». Документ счита-
ется врученным спустя семь дней после 
его размещения в реестре воинского уче-
та, независимо от того, увидел призывник 
письмо или нет. Уведомление отразится 
на портале «Госуслуги». Если призывник 
кликнет и откроет уведомление, повестка 
также будет считаться врученной, а неяв-
ка в военкомат приведет к штрафам. При-
зывникам, которым вручена повестка, не-
обходимо явиться в военный комиссариат 
в назначенную дату и время. При себе 
следует обязательно иметь все документы, 
указанные в повестке.

Штраф за неявку в военкомат – 30 тыс. 
рублей. Также уклонисты не смогут сдать 
экзамен на получение прав или продлить 
срок действия водительского удостове-
рения. Им временно станут недоступны 
регистрация автомобилей, оформление 
кредитов и сделки с недвижимостью. 
Впрочем, тревоги нынешнего призыва 
пока беспочвенны. Штрафовать обещают 
только тех, кто не прибыл в военкомат по 
обычной повестке. Новый порядок зара-
ботает чуть позже.

– Сергей Николаевич, в осеннем призыве 
этого года будут серьезные изменения?

– Кардинальных перемен не будет. 
Осенний призыв, как правило, характери-
зуется снижением количества призывни-
ков. Это связано с тем, что три района края 
не принимают участия в мероприятиях по 
причине физико-географического поло-
жения. Это Охотский, Тугуро-Чумиканский 
и Аяно-Майский районы. 

Остается прежним и то, что большин-
ство граждан, призванных в Хабаровском 
крае, будут распределены по воинским 
частям и соединениям региона. Поми-
мо Вооруженных Сил они смогут пройти 
службу в войсках Национальной гвардии, 
МЧС и ФСО. Треть призывников отправит-
ся в военные учебные центры для полу-
чения военно-учетной специальности. Все 
идет по плану, согласно заявкам воинских 
частей, в том числе Окружного учебного 
центра ВВО. Кроме того, 50 человек мы 
отправим в воздушно-десантные войска, 
двое уйдут в спортивную роту. 

Причем все пришедшие в военкоматы 
будут служить без отправки в воинские 
части на территориях Донецкой и Луган-
ской Народных Республик, Запорожской 
и Херсонской областей, а также в зону 
проведения специальной военной опе-
рации. Но вот от того, что призывники из 
Хабаровского края попадут, например, в 
Приморье или на Сахалин, никто не за-
страхован. Впрочем, многие новобранцы 
мечтают стать морпехами.

– В Восточном военном округе во все 
времена уделялось большое внимание про-
фессиональному обучению военнослужа-
щих срочной службы…

– …И потому, как я уже сказал, треть но-
вобранцев традиционно пройдут обуче-
ние воинским специальностям в учебных 
подразделениях ВВО. 

На протяжении пяти месяцев курсанты 
будут осваивать современную технику и 
обязательно приобретут военно-учетные 
специальности. После этого их направят 
для дальнейшего прохождения службы в 
части и соединения ВС России.

– Сергей Николаевич, сколько призыв-
ников из числа дальневосточников плани-
руется набрать при проведении осеннего 
призыва этого года?

– Исходя из анализа данных прошлых 
призывов, можно сделать вывод, что коли-
чество срочников, призываемых осенью, 
растет с каждым годом. Однако точных 
цифр пока назвать не могу. В 2022 году в 
рамках осенней кампании, по официаль-
ным данным, военными комиссариатами 
было призвано более 7,5 тыс. человек. На 
данный момент рассчитываем, что число 
призванных в армию молодых людей из 
Хабаровска будет больше намеченного 
плана на 5%. 

– А кто вправе получить отсрочку от 
осеннего призыва?

– Сюда входят жители нашего региона, 
которые обучаются в вузах по програм-
мам бакалавриата, специалитета и маги-
стратуры или работают в IT-компаниях из 
государственного перечня и заблаговре-
менно подали заявления, а также родите-
ли двух и более детей, единственные кор-
мильцы в семье и имеющие инвалидность 
или ограничение по состоянию здоровья. 
Годность новобранца к службе в армии 
определит медкомиссия на основании за-
кона о воинской обязанности и военной 
службе. Кроме того, от осеннего призыва 
2023 года в Хабаровском крае освобож-
даются родственники погибших в СВО, а 
также жители, имеющие непогашенную 
судимость и отбывающие срок в исправи-
тельных учреждениях. 

Фото: Ольга Гребенюк

Сергей Евлампиев: «Осенний призыв, как  
правило, характеризуется снижением количества 
призывников. Это связано с тем, что три района 
края (Охотский, Тугуро-Чумиканский и Аяно-
Майский) не принимают участия в мероприятиях  
по причине физико-географического положения».
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ВОСПИ ТА НИЕ

Казачью азбуку для детей выпустили на Дальнем Востоке
В книгу вошли слова «присяга»  
и «Родина».
Константин ПРОНЯКИН

В новом учебном году в ДФО 
ученики классов средних школ 
кадетской и казачьей направ-
ленности получили азбуку пер-
воклассников, рассказывающую 
об истории казачества регионов 
Дальнего Востока, об основных 

понятиях быта и культуры казаков. Книгу 
презентовали на Совете атаманов Уссу-
рийского казачьего войска.

Основная задача азбуки, как отметили 
инициаторы создания, – патриотическое 
воспитание детей и молодежи. 

– Каждый субъект округа предложил 
в азбуку казачьи слова на буквы рус-

ского алфавита. Издание получилось 
красочным, притягивая внимание детей 
дошкольного и младшего школьного воз-
раста. Слова, представленные в казачьей 
азбуке, отражают жизнь российского ка-
зака, но есть среди них и очень важные, 
такие как присяга – это обещание каза-
ка-воина смело и честно служить своей 
Родине; Родина – это место, где человек 
родился и живет. Родина для казака – Рос-
сия, – отметил представитель аппарата 
полномочного представителя Президента 
РФ в ДФО Алексей Алексеев.

Макет азбуки разрабатывали несколь-
ко месяцев с учетом пожеланий всех ре-
гионов и казачьих обществ ДФО. Каждый 
субъект округа предложил в азбуку каза-
чьи слова на буквы русского алфавита. 
Хабаровский край предложил в азбуку 
казачьи термины на буквы «П», «Р» и «С».

Вот эти слова:
ПАПАХА – это головной убор казака-воина. 
ПЛАСТУНЫ – это казаки-воины, которые 
шли в бой пешком, а не на конях. 
ПРИСЯГА – это обещание казака-воина 
смело и честно служить своей Родине.
РОДИНА – это место, где человек родил-
ся и живет. Родина для казака – Россия.
САБЛЯ – это оружие казака-воина.
СПОЛОХ – это казачий призыв к боевой 
готовности для защиты своей Родины.
СТАНИЦА – это поселение, где живут ка-
заки. 
СЕДЛО – это снаряжение для коня каза-
ка-воина.

Издание получилось красочным и ин-
туитивно понятным детям. Воспитатели и 
учителя начальных школ уже активно про-
водят внеклассные занятия и знакомят ре-
бят с культурой казачества.
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КСТАТИ

Учитесь, казаки-кадеты!
Константин ПРОНЯКИН

В Хабаровском крае все больше казачьих 
детских классов.

Во Всероссийском казачьем обществе 
акцентировали внимание на том, что у нас 
в стране в казачьих детских садах, каза-
чьих классах, школах, в казачьих кадетских 
корпусах выстроена система освоения «ка-
зачьего компонента», которая нацелена, в 
первую очередь, на гражданское и патри-
отическое воспитание подрастающего по-

коления. Но не везде и не в полной мере.  
А как обстоят дела в Хабаровском крае?

Заместитель атамана по спорту и воен-
но-патриотической работе с подрастаю-
щим поколением и молодежью Окружного 
казачьего общества края Сергей Быков 
говорит, что за год работы общества от-
крыли казачьи группы в детских садах с. 
Калинка, с. Сергеевка, с. Матвеевка. В дет-
ских домах №8 Комсомольска-на-Амуре 
и №32 с. Некрасовки, в Хабаровске – в 
детском доме №6, №5 (здесь работает во-
енно-патриотическое объединение «Ер-
мак»), где есть казачьи группы и в учебно-
воспитательной программе присутствует 
казачий компонент.

– Начали взаимодействовать с детским 
садом №9 краевой столицы, открыли каза-
чьи группы в объединении военно-патри-
отических клубов «Сатурн» им. Владимира 
Анатольевича Зборовского на базе школы 
№27 в микрорайоне им. Горького и школы 
с. Мичуринское. Возобновили проведение 
военно-спортивной игры «Казачий сполох», 
которая не проводилась много лет, – про-
должает он. – Сейчас перед нами стоит за-
дача: совместными усилиями разработать 
образовательные программы для ребят.

Казаки говорят с будущими казачатами 
о патриотизме, важнейших исторических 
событиях, происходивших в России. Расска-
зывают о роли казаков, их жизни, духовных 

традициях и культуре. Дети с удовольстви-
ем играют в традиционные казачьи игры.

А основы православной культуры – это 
основа духовно-нравственного воспита-
ния, которое перерастает в патриотическое.

Врио атамана Окружного казачьего 
общества края Дмитрий Титов уверен, что 
знакомить детей с жизнью, традициями и 
обычаями казаков нужно как можно рань-
ше. Ведь в казачьих кадетских учебных за-
ведениях закладывают основы военной и 
иной государственной службы, в том числе 
государственной службы российского каза-
чества. Поэтому казачье образование как 
школа воспитания патриотов нам нужно 
как никогда.
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(Продолжение следует)

К А К ЭТО БЫ ЛО

История Успенского собора
О первом каменном и одном из крупнейших храмов Хабаровска: о строительстве, сносе и возрождении.

П ост Хабаровка, занимаемый 
13-м Восточно-Сибирским 
батальоном в 1858 году, со 
временем рос и развивался. 
В Хабаровку прибывал «тор-
говый и промышленный люд». 
Растущее население нужда-

лось в большом каменном храме, который 
мог бы стать центром духовной и обще-
ственной жизни.

Неизвестный жертвователь

Началом возведения храма считается 
1876 год, когда было внесено 15 тыс. ру-
блей серебром неизвестным жертвовате-
лем на постройку каменного храма во имя 
Успения Божией Матери, но с условием 
сбора дополнительных средств на строи-
тельство, которые вместе с процентами и 
другими пожертвованиями должны соста-
вить не менее 40 тыс. рублей. 

В том же году городские власти при-
няли решение о строительстве храма. На 
собрании приходского попечительского 
совета при храме святого Иннокентия 
Иркутского 15 июля слушали указ Камчат-
ской духовной консистории от 30 марта 
1876 года о том, что внесено пожертво-
вание на имя Иркутского архиепископа и 
выдвинуто условие о сборе дополнитель-
ных средств. 

Для сбора пожертвований на собрании 
прихожан выбрали купца первой гильдии 
Андрея Федоровича Плюснина. В поста-
новлении собрания записали: «Просить 
Камчатскую духовную консисторию вы-
дать на имя г-на Плюснина книгу для сбо-
ра доброхотных пожертвований в Амур-
ской и Приморской областях в течение 
одного года». 

Андрею Федоровичу данная книга 
была выдана за подписью от 18 апреля 
1879 года.

В июне 1880 года на заседании коми-
тета по устройству города в присутствии 
полицмейстера города Петра Прокопье-
вича Хомякова, областного архитектора 
Эдуарда Антоновича Крауста, землемера 
Крауловского, купцов и других именитых 
граждан был закреплен участок в кварта-
ле №2 под постройку храма, домов цер-
ковнослужителей и других зданий собор-
ного ведомства. 

Уже был заложен фундамент, куплен 
кирпич, но неожиданно заболел и умер 
21 июня 1880 года купец и попечитель 
строительства А.Ф. Плюснин. С его смер-
тью строительство приостановилось, кир-
пичи продали, фундамент был разобран 
и перевезен на постройку Гарнизонного 
собрания.

Строительство было возобновлено 23 
мая 1884 года. Попечителем строитель-
ства стал брат Андрея Федоровича – Ва-
силий Федорович Плюснин. 

Храм возводился по проекту инженера 
С.О. Бера, с привлечением сил Амурской 
инженерной дистанции и труда китайских 
каменщиков. Руководил всеми работами 
инженер-полковник В.Г. Мооро.

Собирали всем миром

Средства на постройку собирали всем 
миром. Пожертвования поступали как до 
строительства, так и во время его. Финан-
совую помощь строительному комитету 
оказывали военный губернатор Примор-
ской области Иосиф Гаврилович Баранов, 
генерал-губернатор Восточной Сибири 
Дмитрий Гаврилович Анучин, купцы Плюс-
нины, Хлебниковы, Богдановы, Пьянковы, 
Рафаилов. 

В марте 1885 года Святейший Синод 
выделил 16 тыс. рублей. Императрица Ма-
рия Федоровна пожертвовала 1 тыс. ру-
блей, такую же сумму пожертвовал иркут-
ский купец Андрей Федорович Брянцев. 

Но собранных средств не хватало, и 
в 1886 году представители Церкви об-
ратились с воззванием следующего со-
держания: «…Хабаровка составляет 
географический центр значительно ино-
роднического населения, живущего по 
рр. Амуру, Уссури, Куру с их притоками, 
равно как и административный центр 
всего края, между тем совершать обще-
ственное богослужение в этом городе 
негде. Единственная существующая в нем 
деревянная уже полусгнившая церковь 
была построена в то время, когда Хаба-
ровка была еще небольшой деревней, и 
вмещает в себя лишь до 200 человек из 
4000 православного населения города. 
По необходимости большинство город-
ского населения или вовсе не приходит 
в церковь, или стоит во время богослу-
жения возле церкви под открытым не-
бом, не смотря ни на какую погоду. Вви-
ду этого администрацией Приморской 
области было приступлено к постройке 
в Хабаровке за счет пожертвованных 
некоторыми лицами сумм новой, более 
просторной, каменной церкви во имя 
Успения Пресвятой Богоматери. К сожа-
лению, сумм этих, равно как и вспомо-
ществования, оказанного Государыней 
Императрицей и Святейшим Синодом, 
достало только на то, чтобы подвести но-

вый храм под крышу; на производстве же 
дальнейших работ по постройке никаких 
других средств не имеется. Вследствие 
этого приамурским генерал-губернато-
ром с благословения Преосвященного Гу-
рия, епископа Камчатского, Курильского 
и Благовещенского, разрешено открыть 
прием пожертвований на окончание 
начатых работ по постройке храма. По-
сильные пожертвования принимаются 
канцелярией генерал-губернатора, епи-
скопом Гурием и председателем церков-
но-строительного комитета в Хабаровке, 
военным генералом Приморской области 
генерал-майором Иосифом Гаврилови-
чем Барановым».

В сборе пожертвований участвовали 
все сословия: крестьяне, мещане, воен-
ные, духовенство, дворяне, купцы. Общи-
ми усилиями основная часть работ была 
завершена в декабре 1886 года. 

Бескорыстный труд был 
отмечен

По малом освящении 24 декабря того 
же года состоялась первая Божественная 
литургия.

Но нужно отметить, что благоукраше-
ние и строительные работы на этом не 
закончились. Они продолжались до 1907 
года, когда храм предстал во всем своем 
благолепии и красоте.

Основная часть работ была заверше-
на, появилась возможность совершать 
богослужения в новом каменном храме. 
Городское управление, оценив проде-
ланную работу, выразило свою благодар-
ность попечителям В.Ф. Плюснину и В.Г. 
Мооро. 

Один из первых историков города 
Хабаровска это событие описал так: 
«Нельзя обойти молчанием и участли-
вого отношения хабаровских граждан к 
церковному устроительству. Еще в 1883 
году была начата постройка нынешнего 
Градо-Хабаровского Успенского собора 
попечением епархиального начальства. 
В течение 3-х предыдущих лет построй-
кою собора заведовал совершенно без-
возмездно подполковник (ныне полков-
ник) В.Г. Мооро. Столь же бескорыстно 
трудился на пользу собора купец В.Ф. 
Плюснин, заведовавший в течение того 
же времени хозяйственной частью по-
стройки. Ценя заслуги обоих названных 
лиц, городское управление постановило 
преподнести каждому из них по ико-
не Успения Пресвятой Богородицы, для 
чего городскому старосте С.И. Бахало-
вичу поручено было устроить подписку, 
которая дала 430 рублей. Иконы были 
выписаны и торжественно вручены по 
назначению».

Фото: Архив Градо-Хабаровского собора Успения 
Божией Матери

Василий Федорович Плюснин

Андрей Федорович Плюснин

Началом возведения храма 
считается 1876 год, когда было 
внесено 15 тыс. рублей серебром 
неизвестным жертвователем.
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ДАЙ ДЖ ЕСТ

Дела казаков УВКО

Поддержали кандидатуру Виталия 
Кузнецова

Совет атаманов Всероссийского казачьего общества 
(ВсКО) единогласно поддержал кандидатуру атамана 
Терского казачьего войска ветерана боевых действий Ви-
талия Кузнецова на должность атамана Всероссийского 
казачьего общества. Ранее атаман ВсКО Николай Долуда 
объявил о досрочном прекращении своих полномочий в 
ходе заседания Совета атаманов ВсКО, которое прошло в 
Москве.

Виталий Кузнецов родился 19 мая 1980 года в каза-
чьей семье в г. Сумгаит Республики Азербайджан. В 2001 
г. окончил Военный авиационный технический универси-
тет (ВВИА им. Жуковского), в 2006 г. – Московский уни-
верситет экономики и информатики, в 2010 г. – Институт 
дружбы народов Кавказа. С 2001 по 2006 гг. работал на 
разных должностях в вертолетной эскадрилье 325-й от-
дельного транспортно-боевого вертолетного полка Севе-
ро-Кавказского ВО. В 2020 г. на отчетно-выборном круге 
Терского войскового казачьего общества большинством 
голосов избран атаманом. 18 января 2021 г. назначен по-
мощником полномочного представителя Президента РФ в 
Северо-Кавказском федеральном округе. 22 ноября 2023 
года Президент РФ Владимир Путин подписал Указ №874 
о назначении казачьего генерала Виталия Кузнецова но-
вым атаманом Всероссийского казачьего общества.

Встреча митрополита Артемия  
с атаманом Агибаловым

В Хабаровске состоялась рабочая встреча войскового 
атамана Александра Агибалова с митрополитом Хабаров-
ским и Приамурским Артемием. На встрече также при-
сутствовали: секретарь Хабаровской епархии иеромонах 
Николай (Белозеров) и войсковой духовник Уссурийского 
казачьего войска иеромонах Макарий (Муминов). Сторо-
ны подвели итоги прошедших мероприятий – Большого 
войскового круга и Первого Дальневосточного семинар-
совещания Уссурийского войскового казачьего общества 
«Церковь и казачество – форпост Отечества», рассмотрели 
вопросы духовного окормления казачьих обществ, суще-
ствующую проблематику и пути ее решения, определили 
план совместных мероприятий на ближайшее время.

Совет атаманов Средне-Амурского 
казачьего общества

В штабе Средне-Амурского окружного казачьего обще-
ства Уссурийского казачьего войска прошел совет атама-
нов. Утверждена дата большого круга – 23 февраля 2024 
года, с 09.30. Место проведения: Свято-Никольский каза-
чий храм Биробиджана.

Казачий класс открыли в школе №6 
Корсакова

Возродить традиции и культуру казаков предстоит 
ученикам первого «А» класса школы №6 г. Корсакова на 
Сахалине. Проект по военно-патриотическому воспита-
нию молодежи реализуется по поручению Президента РФ 
Владимира Путина в рамках национального проекта «Об-
разование». Куратором ребят является Николай Кудым – 
почетный гражданин города Корсакова, основатель воен-
но-патриотического клуба «Казачья застава», который уже 
много лет успешно развивается на базе школы №4.

Делегация казаков Приморья посетила 
Краснодар

С рабочим визитом делегация Приморского казачьего 
отдела Уссурийского казачьего войска посетила Красно-
дар. Для гостей была проведена экскурсия по Кубанско-
му казачьему войску, где председатель Союза казачьей 
молодежи Кубани Владислав Кириченко рассказал о де-
ятельности Кубанского казачьего войска, Союза казачьей 
молодежи Кубани, об истории кубанского казачества, 
также показал видеоролик о проделанной работе Союза 
за последние годы. Далее наша делегация отправилась в 
казачью школу №8 им. Героя Советского Союза партизана 
Геннадия Игнатова, также посетили Кубанский государ-
ственный университет. В завершение визита побывали в 
Краснодарском государственном историко-археологиче-
ском музее-заповеднике им. Е.Д. Фелицына, в котором 
посетили выставку «Регалии и реликвии Кубанского каза-
чьего войска».

Совет атаманов Приморского 
казачьего отдела

Состоялся Совет атаманов Приморского казачьего от-
дела УКВ. Определена дата и место проведения большого 
круга. Он состоится 24 февраля 2024 года во Владивосто-
ке. Также прошло предварительное рассмотрение плана 
деятельности казачьего отдела и рассмотрены вопросы 
организации помощи семьям участников СВО.

Станица в кругу друзей

В станице Иннокентьевка Архаринского округа При-
амурья прошел окружной фестиваль казачьей культуры 

«Станица в кругу друзей». Казаки и казачата Амурского 
окружного казачьего общества проехали 300 км, чтобы 
поддержать участников фестиваля. В этом году это уже 
двенадцатый казачий фестиваль, в девяти из которых ка-
зачьи общества и общественные организации выступили 
организаторами.

Казак на срочной службе

Заместитель атамана по 
работе с молодежью Сахалин-
ского хуторского казачьего 
общества «Хутор Платовский» 
Алексей Насекин направился 
проходить срочную службу 
в рядах Вооруженных Сил 
Российской Федерации и по-
желал молодым казакам с че-
стью и достоинством отдавать 
свой воинский долг. «Служить 
в армии – большая честь, поскольку военная служба – это 
основа казачества. В семьях берегут и передают из по-
коления в поколение славные традиции казачества, где 
честь, гордость и готовность отстоять и защитить свою От-
чизну всегда были главными целями в жизни», – сказал он. 
Атаман хуторского казачьего общества Максим Шевчук 
проводил нашего бойца и пожелал ему отличной службы.

Крестный ход в Находке

В День Казанской иконы Божией Матери в Находке не-
сколько сотен православных прошлись Крестным ходом 
по Находкинскому проспекту, завершив молебном перед 
образом Казанской иконы Божией Матери. В Крестном 
ходе приняли участие и казачьи общества Приморского 
казачьего отдела УКВ: станичное казачье общество «Ста-
ница Медвежья» (г. Фокино); общественная военно-патри-
отическая организация партизанского района «Казачья 
станица Северо-Сучанская»; Золотодолинское станичное 
казачье общество Партизанского района с. Владимиро-
Александровское; общественная организация «Примор-
ская краевая организация «Союз казаков» (г. Артем).

Фольклорный конкурс «Казачий круг»

В Москве прошел гала-концерт лауреатов Всероссий-
ского фольклорного конкурса «Казачий круг». Открыла 
мероприятие художественный руководитель и директор 
Московского государственного академического театра 
«Русская песня» народная артистка России Надежда Баб-
кина. Проект «Казачий круг» традиционно пользуется 
большой популярностью среди исполнителей казачьих 
песен. В этом году в региональных отборочных этапах 
конкурса приняли участие более 250 коллективов.

Казачий диктант – 2023

С 1 по 3 декабря 
состоится Всероссий-
ская патриотическая 
общественно-про-
светительская акция 
«Казачий диктант 
– 2023». В очно-за-
очном формате в те-
чение часа свои зна-

ния истории, культуры и традиций российского казачества 
смогут проверить и пополнить, ответив на 20 вопросов, 
казаки и все жители России, независимо от принадлежно-
сти к казачеству, уровня образования, социальной принад-
лежности, вероисповедания и гражданства, в возрасте от 8 
лет. Адрес сайта: https://казачийдиктант2023.рф

Фото: УВКО
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Т РА ДИЦИИ

О возрождении казачества
Рассуждает наш земляк, казак Уссурийского казачьего войска, писатель, автор книги «Казачьему роду  

нет переводу».
Виктор ФЕРЕНЦЕВ  
Фото: Виктор Ференцев 

К азаки – сложившаяся общность 
людей, осознавших себя на-
родом, в то же время они яв-
ляются неотъемлемой частью 
русского и других народов, 
имеющих свою культуру, мно-
говековые традиции, самобыт-

ность уклада своей жизни.

Сменилось три поколения

Перед революцией в России было 11 
казачьих войск, 11 жемчужин в короне 
Российской Империи – Донское, Кубан-
ское, Терское, Астраханское, Уральское, 
Оренбургское, Сибирское, Семиречен-
ское, Забайкальское, Амурское, Уссурий-
ское, были еще якутские, красноярские 
казаки, численностью более 4 миллионов. 

С той далекой поры прошло 100 лет, 
сменились поколения, а казачество, по сути 
создавшее Россию в ее нынешних грани-
цах, увеличившее территорию страны в 
413 раз, незаслуженно забыто, столетняя 
пропасть между казачеством прошлого и 
настоящего мешает полноценному возрож-
дению, порождая различные толкования, 
каким должен быть современный казак. 
Одни, например, считают, что это вольни-
ца, вспоминая, видимо, Запорожскую Сечь; 
другие – служба государству российскому, 
что указано в реестре; третьи думают, что 
если он казак потомственный, родовой, то 
ему достаточно надеть на себя форму с 
лампасами – и на этом все, он уже состоял-
ся как казак, и никаких вопросов.

В основном от разного понимания, как 
именно возрождать казачество сейчас, 
когда минуло 100 лет и сменилось три по-
коления, и происходят многие наши недо-
понимания, расколы и разные взгляды на 
одни и те же вещи. 

Если в прежние времена казачата про-
сто росли в этой среде, с малых лет впи-
тывая казачью культуру, традиции, устои, 
веру нашу православную, находясь под 
постоянным вниманием стариков и ста-
ничников, то они просто не представля-
ли себе другого образа жизни, вырастая 
людьми совершенно особого склада, во-
инами, равных которым не было. 

Из истории мы знаем, что наши праде-
ды-казаки первым делом ставили на новом 
месте храмы, часовни, прося помощи Бо-
жией и в бою, и в освоении новых земель.

Известен случай, когда первопроходцы 
два года везли с собой на восток разо-
бранную на старом месте часовню, а от-
ряд Никифора Черниговского при походе 
на Амур, в Албазин, силой увез с собою 
монаха Гермогена с церковным имуще-
ством, в том числе и с известной святыней 
Абазинской иконой Божией Матери, про-
славившейся многими чудесами.

Им, нашим славным прадедам, даже в 
голову не приходило, что казаку можно 
жить без Бога, без веры. А мы, их потомки, 
считаем себя, конечно, умнее, цивилизо-

ваннее, думаем, что можно обойтись и без 
этого, мол, достаточно того, что Бог как бы 
в душе у меня, а оттого и в церковь ходить 
не обязательно, потому как дела и некогда. 

О вере

А между тем в казачьей присяге, кото-
рую мы принимаем, говорится о право-
славной вере, да и целуем мы Святое 
Евангелие и Крест Животворящий, в клят-
ве быть верными этому всю свою жизнь. 
На деле довольно часто вера наша дальше 
исполнения обряда встречи икон Божией 
Матери не идет, а знания даже простой аз-
буки православия близки к нулю. 

Хочется привести здесь текст казачьей 
клятвы амурских казаков, вслушайтесь в 
эти слова!

Казачья клятва

Перед Богом, перед вами, господа каза-
ки, клянусь:
l ненавидеть врагов Христа,
l бить врагов России,
l беречь и защищать интересы казаче-

ства и Русской Православной Церкви,
l уважать старших и чтить семью,
l не употреблять во зло моему народу 

предоставленные мне права,
l прощать по-христиански личного вра-

га христианина,
l беречь честь и достоинство казачьего 

имени,
l служить верно, не щадя головы и живо-

та своего.
Если я нарушу эту клятву, то пусть 

меня покарает Господь и братья-казаки.
Черняевский музей истории  

Амурского казачества

Вспоминаются слова нашего патриарха 
Кирилла после Всероссийского казачьего 
круга в Москве об определении – кто та-
кие ряженые: «Это те, – сказал он, – кто не 
ходит в храм». 

Вот и все, коротко и ясно. 
Безусловно, совершенно необходимо 

исправить такой постыдный порок в среде 
современного казачества, налаживать об-
учение основам веры православной в вос-

кресных школах при храмах, чтобы иметь 
хоть какое-то минимальное представление 
о православной жизни, коли уже мы зовем-
ся Воинами Христовыми, и я уверен, что 
многие недоумения и вопросы разрешатся 
сами собой, вместе с повышением нашей 
духовной грамотности. 

Обучение истории 

100-летний перерыв в истории казаче-
ства России очень сказывается на возрож-
дении казачества. Люди, приходящие в 
наши станичные общества, часто не имеют 
представления о казачестве, полагая, что 
достаточно надеть форму, иметь шашку, 
нагайку, но не иметь элементарных зна-
ний об истории, традициях, заповедях, тем 
более по ним жить.

Из этого вывод: при станицах необхо-
димо организовывать обучение истории 
казачества, в частности – истории освое-
ния Амура, Дальнего Востока, используя 
для этого проверенные исторические 
данные, что, конечно же, будет способ-
ствовать повышению уровня знаний и 
авторитета казачества. В конечном итоге 
это должно вывести личный состав станиц 
на качественно иной уровень. Само со-
бой разумеется, что программы занятий 
с казаками обязаны быть унифицирова-
ны, едины для всех станиц и хуторов, за 
исключением некоторых местных осо-
бенностей, – в топонимике, названии на-
селенных пунктов и т.п., особенностей в 
освоении казаками именно той местности. 

Единая система в обучении казаков 
истории казачества на всех ее этапах и 
веры православной, надеюсь, исключит в 
будущем разнотолки по всем направле-
ниям – религиозным, историческим и т.д., 
позволит ликвидировать разброд мнений, 
укажет единое направление в развитии 
казачества округа, сплотит казаков, так 
как у них появится понятное для всех зна-
ние о прошлом, ориентиры для движения 
вперед, для подлинного, настоящего воз-
рождения. Сейчас же разномыслия, а ино-
гда даже противоположность во взглядах 
на многие вещи ведут к разобщению и 
весьма тормозят наше общее дело. 

Если уж мы взялись за весла в казачьей 
лодке, то и грести надо слаженно и в одну 
сторону, чтобы было движение вперед. 
Вместе с тем, если мы будем заниматься 
лишь только собою, взрослыми казаками, 
мы сами же обречем казачество Амура 
на вырождение, вместо провозглашен-
ного возрождения. Важнейшее значение 
приобретает работа с ребятами во всех 
возможных ее проявлениях – создание 
военно-патриотических клубов, факуль-
тативные занятия в форме кружковой 
работы в школах, а в летнее время – на 
площадках при школах.

Учить духовности 

Во время революции и Гражданской  
войны в казачьей среде в первую очередь 
уничтожались старики, учителя, священни-
ки. Делалось это по понятной причине –  
нужно было оторвать детей от казачьего 
воспитания, не дать привить им дух каза-
чества с тем, чтобы они забыли свои корни, 
веру, традиции, культуру. И надо сказать, во 
многом это удалось. Многие современные 
потомки казаков относятся к своей исто-
рии равнодушно, не желая знать ни корней 
казачьих, ни прошлого – своих прадедов, 
благодаря которым они здесь живут, счи-
тая это ненужным и отжившим.

Между тем, дети – напротив, с огром-
ным желанием хотят знать о казачестве, 
и не только научиться владеть шашкой и 
нагайкой, но и петь наши казачьи песни; 
их интересует, как воспитывали детей в 
казачьих семьях, они просят рассказать о  
войнах, в которых участвовали казаки, об 
их жизни и многое другое. Не использовать 
эту возможность работы с детьми, нако-
пленный веками огромный пласт казачьей 
мудрости, воинской смекалки, опыта вос-
питания детей на основе наших заповедей 
и традиций совершенно непростительно. 
К тому же мы не имеем права забывать о 
своей смене, ее надо готовить кропотливо, 
с разумением и терпением, одновременно 
с военной подготовкой учить духовности, 
нравственности, патриотизму. 

Работы, как видите, непочатый край, 
но и проводить ее надо с умом, пользуясь 
для обучения детей единой программой, 
основанной на исторически достоверной 
информации, литературе, документальных 
фильмах. В дальнейшей перспективе воз-
можно и создание областной детской каза-
чьей организации, основанной на принци-
пах военно-патриотического воспитания 
молодежи, резерва продолжателей дела 
возрождения казачества на Амуре.

Казачий компонент 

Закон Российской Федерации «Об об-
разовании» предусматривает включение 
в образовательную программу государ-
ственного образовательного учреждения 
наряду с федеральным образовательным 
компонентом – этнокультурный. Одной из 
форм этнокультурного компонента явля-
ется казачий компонент. 

Введение казачьего компонента в 
учебные планы позволит реализовать в 
практической деятельности принцип го-
сударственной политики и общие требо-
вания к содержанию образования, сфор-
мулированного в законе об образовании: 
воспитание гражданственности и любви к 
Родине. А также защиту системой образо-
вания национальных культур в условиях 
многонационального государства.


